

# EN PUNTO

rable a Israel—, en virtud de datos muy concretos, como son la actuación en países neutrales y el ataque a aviones de pasajeros civiles, pero, aparte de crear un problema grave a Israel —el boicot a su línea aérea—, éste y otros actos están invirtiendo la imagen de la debilidad árabe, de la vulnerabilidad árabe. El recuerdo de los guerrilleros del Vietnam, con lanzas de bambú frente al moderno material de guerra americano, y la situación actual de aquella contienda en la mesa de conversaciones de París son secuen-

cias que están presentes en la idea de Al Fatah, en la de muchos observadores del mundo y, sin duda, en la de los mismos israelíes. La insistencia, la pasional advertencia que, desde la ONU y otros puntos centrales de la política internacional, como Washington, han llegado a Israel para que no realice represalias vengativas como las de la destrucción del aeropuerto de Beirut, tras el golpe de los comandos en Atenas, tienden a evitar precisamente ese desenmascaramiento de la guerra que pretende Al Fatah.

## PACTO EN PAKISTAN

### ¿Hacia el "nuevo asiático"?

De cuando en cuando surgen estos sangrientos brotes de una contradicción que fue fruto de la política Eisenhower-Nixon-Foster Dulles en los tiempos agudos de la guerra fría: situar al frente de países atados por pactos dirigidos y políticas que representaban lo contrario del ideal democrático que representa la teoría política de Estados Unidos; Ayub Khan fue uno de estos hombres «seguros». El mariscal Mohammed Ayub Khan, «pathan» —una raza cuyo territorio se extiende entre el norte de la India y el Afganistán, y se suponen herederos de los soldados de Alejandro Magno—, oficial y luego general del Ejército inglés, ocupa el máximo poder en su país desde 1958. Pakistán fue una creación británica, por la escisión del Imperio de la India, y se proclamó república islámica —sus habitantes son en mayoría musulmanes— en 1956. El primer ministro fue asesinado; el Presidente Mirza suprimió la constitución y dio plenos poderes a Ayub Khan, que entonces era comandante en jefe del Ejército. Tras la retirada británica de la India, los cerebros de Washington concibieron que Pakistán era una pieza clave en su estrategia oriental y asiática. En su sistema de defensa periférico, Pakistán era la pieza importante, y Ayub Khan el hombre clave. Miembro del OTASE y del CENTO, Pakistán era al mismo tiempo un país del grupo afroasiático de tendencia neutralista, pero imponía en él las tesis generales de occidente. Dentro de su país ejerce un gobierno duro, un poder personal, una dictadura. En 1964 permitió una apertura a la oposición —que se agrupó

en torno a la hermana de Mohammed Ali Jinnah, a quien se considera como fundador del Pakistán—, pero fue una apertura limitada y más bien aparente. Por razones de la historia reciente, Pakistán y la India viven en enemistad, que se concreta en torno al territorio disputado de Cachemira. Cuando esa disputa se tradujo en un conato de guerra, Ayub Khan modificó en principio su política de dependencia de los Estados Unidos, a los que acusaba de favorecer la posición india, y, desde 1964, hizo aperturas hacia China, de la que recibió un primer préstamo de sesenta millones de dólares. No obstante, ha seguido recibiendo la ayuda americana (una suma superior a doscientos cincuenta millones de dólares anuales). A pesar de estas ayudas, la situación económica interior del país, con 107 millones de habitantes subalimentados, no ha mejorado. Se acusa a Ayub Khan de que, después de más de diez años de gobierno, no ha conseguido invertir esa situación económica. Si, efectivamente, la riqueza del país se ha acrecentado considerablemente, la distribución de la riqueza se ha retraído. Veinte familias poseen el 66 por ciento de la propiedad industrial y el 80 por ciento de la banca. La crisis política y económica ha llegado a la calle; en las reyertas ha habido un número importante de muertos y heridos, y Ayub Khan se ha visto forzado a reunirse con los jefes de la oposición para tratar de llevar a cabo una reforma de la constitución que conceda mayores libertades y posibilidades de un mejor reparto de la riqueza. Los estallidos revolucionarios que han con-

ducido a este pacto proceden principalmente de los intelectuales y de las clases medias. Se entiende que la política de Washington no ve con disgusto esta apertura política que tendería a quitar del poder a un hombre que se ha mostrado peligroso por su aproximación hacia China, y que le sustituiría por moderados, capaces quizá de

hacer mejor empleo de la ayuda americana, aunque también se teme un «asiatismo» de nueva ola que trataría de sacar totalmente a Pakistán de la zona de influencia americana para hacerle desempeñar un nuevo papel en el continente asiático, tal como se imagina que pueda ser tras la guerra del Vietnam.

## LA FUGA DE CEREBROS

### Una causa más del subdesarrollo en América Latina

En toda América Latina se observa, con creciente alarma, la llamada "absorción de cerebros" por parte de países con un nivel de desarrollo elevado, como Estados Unidos y Canadá. Este éxodo de profesionales y técnicos de los países subdesarrollados hacia los desarrollados constituye otra amenaza más para el progreso de los primeros, acentuando su estado de dependencia.

Según el Servicio de Inmigración de los Estados Unidos, sólo en los años 1964 y 1965 fueron admitidos en este país 6.951 técnicos latinoamericanos; de ellos, 1.940 argentinos y 1.574 colombianos. En ocasiones, fueron circunstancias de tipo político las que acrecentaron el éxodo de profesionales, pero, generalmente, ha sido debido a necesidades de los países desarrollados para satisfacer la demanda existente. Esta "absorción de cerebros" se ha dirigido, principalmente, hacia profesionales de la medicina y de la ingeniería. Según G. Selser, Estados Unidos, entre 1945 y 1966, solamente con la succión de médicos hispanoamericanos "se ha ahorrado la creación de dos facultades de medicina por lo menos, a un costo no inferior a los sesenta millones de dólares. Estos sesenta millones de dólares serían, en números fríos, lo que han invertido los países subdesarrollados del continente en proveer gratis et amore a los Estados Unidos de médicos". En otro trabajo, realizado en 1966 por Enrique Oleiza, se señala que de los 44.430 hombres de ciencia ingresados en Estados Unidos entre 1949 y 1961, 33.466 eran ingenieros.

Todo este trasvase de técnicos supone un grave deterioro para la tecnología de los países subdesarrollados, así como el despido de una considerable inversión (varias decenas de miles de dólares por técnico). De esta manera, los países en vías de desarrollo están realizando unas inversiones con destino a la formación de profesionales y técnicos —precisamente los que mayor productividad aportan al sistema— que están beneficiando, paradójicamente, a los países más desarrollados.

Este hecho resulta particularmente grave si se considera que "sólo aquellas regiones que tengan el poder intelectual para explotar la nueva ciencia y las industrias que de ella se desprendan serán económicamente sanas. Sin duda alguna, aquellas regiones que fallen intelectualmente fallarán económicamente y pasarán a ser dependencias coloniales de las regiones más avanzadas" (Prof. Lloy V. Berkner). ■ A. L. M.

## EL PROCESO DE SIRHAN

### Declarándose culpable, puede salvarse...

Las cuestiones de trámite y procedimiento han prolongado excesivamente el comienzo del verdadero proceso contra Sirhan B. Sirhan, acusado del asesinato del candidato a la presidencia norteamericana Robert Kennedy. Cinco semanas de interminables audiencias consagradas a la elección de un jurado que conviniera al mismo tiempo a la defensa y a la acusación, y una semana más en la que el defensor intentó anular el proceso por vicio de procedimiento. Por fin, el 13 de febrero se abrió el proceso propiamente dicho con la lectura del acta de acusación, consistente en una minuciosa narración cronológica de los hechos que han precedido y luego sucedido

al asesinato del senador Kennedy en junio de 1963.

Para apoyar su petición de anulación del proceso, la defensa ha invocado un artículo aparecido, el pasado día 12 de febrero, en «Los Angeles Times» que afirmaba que el acusado podría declararse a considerarse culpable con objeto de evitar la condena a muerte y no sufrir más que la cadena perpetua. Pero como los debates no habían comenzado y el jurado se encontraba con una información de la que no tenía conocimiento, el juez no aceptó esa demanda de los abogados defensores del acusado.

Posteriormente, el principal defensor de Sirhan, Emile Zola Berman, mani-



EN LA FOTO, BUTTO, ANTIQUO MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, PUESTO EN LIBERTAD RECIENTEMENTE Y HOY UNO DE LOS MAS CUALIFICADOS ADVERSARIOS DEL MARISCAL PAKISTANI AYUB KHAN.

# EN PUNTO



VALERIE SCHULTE.

festó que cuando el senador Kennedy fue asesinado, su cliente «había perdido contacto con la realidad, estaba en trance y no tenía ningún control sobre su voluntad, su juicio, sus sentimientos o sus actos. Ese asesinato no fue ni preparado ni deliberado. Fue una acción impulsiva, sin premeditación, producida por un espíritu enfermo y obseso». Argumentos todos que indican el camino que seguirá el defensor para organizar y estructurar su debate: no negará que Sirhan disparase contra Kennedy, pero se apoyará en testimonios de psiquiatras para demostrar irresponsabilidad parcial. Este es el retrato de Sirhan, según Berman: «... la falta madurez, sufre trastornos emocionales y mentales. Quiere creerse un héroe, un salvador de su pueblo, mientras que, en la realidad, es débil, impotente, desorientado por emociones que no puede controlar. Es incapaz de razonar claramente y de dar un sentido a su vida». El abogado se refiere a la «decisión» de Sirhan: «Había escrito, en la época de la guerra de los seis días, que deseaba que la historia se acordase de él como el hombre que había desencadenado la última de las guerras... Amaba y respetaba a Ken-

nedy, pero cuando éste declaró que enviaría cincuenta Phantom a Israel, si era elegido presidente, los dados fueron arrojados...».

Los testigos han ido apareciendo. La acusación plantea la misma afirmación que la defensa, aunque su argumentación sea de premeditación: Sirhan disparó contra el senador. Claudia Williams y su marido, Ronald —en la foto— declararon que el acusado les enseñó un revólver que dijo había recibido como regalo de Navidad. Por su parte, la señorita Valerie Schulte —en la foto—, de veintidós años, la «misteriosa muchacha del traje de lunares verdes», ha aparecido para testificar que no conocía a Sirhan antes de que éste cometiera el asesinato, pero que «no podía identificarlo ahora como el hombre que disparó».

El proceso de Sirhan, contemporáneo en su celebración del de Clay Shaw, está siendo seguido fríamente por la opinión pública norteamericana y, en general, por la opinión internacional. Dos grandes procesos, sin embargo, que no contribuyen, por el momento, a despejar una serie de incógnitas sobre los complotos más escandalosos de los últimos años.



CLAUDIA WILLIAMS Y SU MARIDO.



## Italia: continúa el "caso S. I. F. A. R."

El general De Lorenzo ha acusado a doce generales italianos y a otros cuatro coroneles de haber violado secretos de estado, sustraído documentos y utilizado ilegalmente informes. En su día dimos cuenta, en estas páginas, de las revelaciones hechas por el semanario «L'Espresso» sobre las actividades de ciertos dirigentes del S. I. F. A. R. (servicio secreto italiano), y concretamente del general De Lorenzo (entonces jefe del S. I. F. A. R.), durante la crisis ministerial de julio de 1964. Las informaciones publicadas por «L'Espresso», tres años después, indicaban que el general De Lorenzo se había visto envuelto en un intento de golpe de estado.

Dos de los generales que ahora han sido acusados por De Lorenzo presidían las comisiones ministeriales encargadas de investigar sobre aquellos hechos, y algunos de los oficiales depusieron en contra del antiguo jefe del S. I. F. A. R. en el proceso que éste abrió a los periodistas de «L'Espresso».

TELEX -TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX

- Según su secretario general adjunto, Enrico Berlinguer, el P. C. italiano se opondrá a la excomunió del P. C. chino, en la próxima conferencia internacional de Moscú.
- El Consejo sindical sudafricano ha decidido excluir a las organizaciones «negras», abandonando el principio multirracial que había sostenido frente al gobierno en los últimos años.
- Perú y la Unión Soviética han firmado un acuerdo comercial, que no ayudará en nada a mejorar las tensas relaciones entre aquel país y los Estados Unidos.
- Por vez primera desde la llegada de los coroneles al poder (abril 67), U. S. A. ha reanudado sus envíos de armamento pesado a Grecia: principalmente, varios cazas «F-104».
- Según el ministro señor Sapir, dentro del gobierno israelí hay una mayoría dispuesta a devolver a los árabes los territorios ocupados, excepto Jerusalén y Golan.
- El Consejo Ecuménico de Iglesias celebrará, en mayo, en Londres una Conferencia sobre el «racismo blanco», para elaborar un programa educativo que ayude a suprimir el racismo.

- En ocho días, los bombarderos norteamericanos «B-52» han efectuado cincuenta misiones en torno a Salgón, arrojando 9.000 toneladas de bombas.
- Las autoridades municipales de Praga se han negado a dar el nombre del estudiante Jan Palach a la actual «Plaza del Ejército rojo», informa el periódico checo «Mlada Fronta».
- Nueva concentración en el mercado europeo del automóvil: «NSU», que fabrica el motor de pistón rotativo Wankel, va a pasar bajo el control de Volkswagen.
- Una encuesta del Instituto francés de opinión pública revela que el 38 por 100 de personas son favorables al próximo referéndum anunciado por De Gaulle y que el 39 por 100 son desfavorables.
- En una entrevista publicada por «Look», la viuda de Malcolm X, el líder negro asesinado, acusa a las autoridades norteamericanas de la muerte de su marido.
- El procurador general de Hesse (R. F. A.), Fritz Bauer, que acaba de morir, fue quien reveló el paradero de Adolf Eichman, asegura en su último libro el escritor israelí Bar Zohar.